

El primer hospital del continente americano (1523-1525)

Fernando Quijano-Pitman*

El primer hospital del continente americano fue el Hospital de La Pura y Limpia Concepción, actualmente conocido como Hospital de Jesús. Fue fundado por Hernán Cortés en 1523-25 y aún continúa activo en la actualidad.

Ciertamente, en la Isla de Santo Domingo se fundó con anterioridad el Hospital de San Nicolás de Barilandos fundado por Fray Nicolás de Ovando, mismo que fue totalmente destruido en 1577, cuando el tristemente célebre pirata inglés Sir Francis Drake arrasó la ciudad de Santo Domingo. (Drake fue nombrado Par del Reino por Isabel de Inglaterra como premio a sus fechorías).

En tierra firme continental, el primer hospital fue el fundado por Hernán Cortés en las fechas señaladas.¹ Fray Francisco de Pareja, contemporáneo de Fray Bartolomé de Olmedo afirma que se inició la construcción en 1522, apenas un año después de la caída de Tenochtitlan (13 de agosto de 1521), y que la traza de García Bravo precisó el terreno que debería ocupar el hospital.² En Norteamérica los misioneros franceses fundaron el Hotel Dieu en Quebec en 1639; y en Filadelfia se fundó el Hospital de Pennsylvania hasta 1751.

En 1663, una enferma agradecida, muy rica: Petronila Gerónima donó al Hospital de la Pura y Limpia Concepción una imagen de Jesús Nazareno y comenzó a llamársele el Hospital de Jesús Nazareno.

El sitio donde se construyó "Huitzillan" fue donde tuvo el primer encuentro de Cortés y Moctezuma en 1519, el sitio fue escogido por el conquistador. El primer director del hospital fue el fraile mercedario Bartolomé de Olmedo, capellán de Cortés; los primeros médicos fueron Pedro López y Diego Pedraza.

El hospital ha sido testigo de notables acontecimientos de la medicina nacional: Juan Correa, cirujano de la Inquisición, hizo la primera autopsia oficial frente al Protomedicato y a la Facultad Universitaria; se fundó la primera "Pro Regia Academia Práctica de Medicina"; en 1719, el Virrey Márques de Valero ordenó que previamente al examen profesional deberían constar de años de práctica en el Hospital de Jesús, esta disposición fue hecha diez y nueve años antes que el primer internado europeo en Montpellier. Fueron médicos del Hospital notables figuras: Brizuela, Díaz, José María Vertiz, Manuel Carmona y Valle, Tomás Noriega, Julián Villarreal, Gonzalo Castañeda, Gustavo Baz Prada y otros.

Hace cuarenta años (marzo de 1956), se realizó la primera operación en México y en América Latina, a corazón abierto con hipotermia por el doctor Raúl Baz.

En la capilla del Hospital reposan los restos de Hernán Cortés, su fundador.

Es gran orgullo de México que el Hospital más antiguo del Continente Americano aún continúe funcionando.

Referencias

- Muriel J. Hospitales de la Nueva España. pág. 37, Vol. II. 1990 UNAM
- Fajardo Ortiz C. Breve Historia de los Hospitales de la Ciudad de México. pág. 16. As. Méx. Hosp. México, 1980.
- Sodí Pallares ME. Historia de una Obra Pía: El Hospital de Jesús. Ed. Botas. México, 1956.
- Flores F. Historia de la Medicina en México Vol. II. IMSS, México, 1982.

*Académico titular.

Correspondencia y solicitudes de sobretiros Dr. Fernando Quijano-Pitman. Sección de Servicios de Especialidades División de Estudios de Posgrado e Investigación Facultad de Medicina UNAM. Edificio de Posgrado. Interpiso. Circuito Interior 04510 México D.F.